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صلاح الساير

كل عــام وأنتم بخير.. ورمضان كريم أعاده الله 
علينا بالفرح والسرور، وبهذه الأجواء الطيبة والطقس 
الجميل! »الخنة« مصطلح كويتي ـ خليجي نطلقه 
على »العطورات« و»الروايح« لذلك يقولون جوازا، 
لكل مــن يتعطر اليوم ريحته »خنينة«! ولكن نحن 
في أجواء رمضان الكريم وروايح أوضاعنا السياسية 
»مو خنينة«!! لماذا هذا التشــاؤم؟ نقول: بســبب 
صراع الاستجوابات أولا ومن ثم بسبب التحركات 
السياسية التي تبعث على ذلك التشاؤم لأن رائحتها 
»كريهة« وما فيها ريحة الخنة! هذا أولا، وثانيا أخبار 
سيئة مع فرحتنا بافتتاح جسر جابر الاستراتيجي 
والحيوي لمســتقبل 2035 »كويت جديدة«!! وذلك 
بسبب تصرفات جمهور المواطنين الذين أساءوا لهذا 
الإنجاز الرائــع بتصرفاتهم »الكريهة« والتي تبعث 
على روايح وتصرفات ســيئة لهذا الإنجاز! بالطبع 
نرجو ألا تكون حكومتنا تســرعت في سن قانون 
مخالفات »جسر جابر« الرادعة حتى لا تقع في مطب 
قانون »تعارض المصالح« الشعبوي والذي نقضته 
المحكمة الدستورية لمخالفته الدستور! وهذه كذلك 
ريحة »مو خنينة« واحنا في رمضان وكل جلسات 
مجلســنا رمضانية لذلك نقول: إن شاء الله تصدر 
لنا مشــاريع قوانين »ريحتها خنينة«! هذه الأجواء 
السياســية المحلية تقابلها أجواء إقليمية لا تبشر 
بالخير وتنبعث منها روايح أيضا »مو خنينة« على 
مســتوى منطقتنا الخليجية وكذلك على المستوى 
العربي بشــكل عام! لذلك نقول: إن كل المشتغلين 
بتجارة وتركيب العطورات عليهم التعايش مع أجواء 
»الخنة الرمضانية« بعيدا عن الخنة السياسية حتى 
تكون التركيبات »خنتها« جميلة منعشــة ولا تتأثر 
برائحة البارود والدم والروايح الكريهة! والملاحظ هذه 
الأيام انشغال شباب المشاريع الصغيرة والمتوسطة 
في تجارة »الخنة« لأنها سوق رائجة وتجارتها خنينة!

> > >
٭ رسالة »خنينة« عراقية!

بعد مقالي »مصادفة.. عراقية«، الأسبوع الماضي 
جاءت ردود أفعال طيبة ضمن التعليقات على المقالة 
من جمهور القراء الذين أشكرهم على ذلك ولكن تأثر 
بشدة الصديق العزيز بوطلال فيصل الجزاف وأوضح 
لي سبب هذا التأثر، ولكن أخبرته بأن السياسي والمفكر 
والإعلامي العراقي د. حسن العلوي الذي بعث له رسائل 
صوتية يوضح فيها التباس تفسيري الحوار الذي 
حصل مع الدكتور العلوي بمطار رفيق الحريري في 
بيروت للأخ بوطلال كما أوضحت لصديقي وأخي 
فيصل أن الدكتور حســن اتصل بي يشكرني أولا 
على المقال وأوضح لي ذلك بكل دقة وجدد العلوي 
شعوره الرائع والجميل تجاه دولة الكويت وقيادتها 
ورجال السلك الديبلوماسي وعلى رأسهم سفيرنا في 
بغداد وأكد على متانة العلاقة والصداقة التي تربطه 
برأس دولة الكويت صاحب الســمو الأمير الشيخ 
صباح الاحمد والحكومة الكويتية! كما بعث برسالة 
تحية وتقدير للشعب الكويتي رائحتها »خنينة« وأكد 
أن الكويت ودول الخليج قاطبة دول رفاهية وزعت 
ثروتها النفطية لرفاهية شعوبها وتطور اقتصادها 

وازدهاره!

لم يبحث أي إنسان في الدنيا يوما عن شيء أكثر 
من بحثه عن السعادة وأسبابها وديمومتها في حياته.
فالسعادة هي الشــعور الغامر بالفرح والرضا 
وكأنها طاقة إيجابية تســري في كل أنحاء الجسم 
لتضيء شمعة الفرح بالقلب، الأمر الذي يجعل من 
يشعر بالسعادة يرى الأمور بمنظور مختلف ولهذا 

يبحث عنها كل من سكن الأرض.
الغريب أن تعريف السعادة أمر غير واضح ولا 
يمكن تعميمه على الإطلاق لأن السعادة أمر نسبي 
وتختلف حدود الســعادة ومفهومها من شــخص 
لآخر، فالبعض يرى السعادة في تحقيق المناصب 
والبعض يراها في جمع الأموال أو السفر أو الزواج 
وتكوين الأســرة والحصول على الأبناء، والبعض 
الآخر يراها في قدرته على تســيير أموره لكثرة 
معارفه، وبعضهــم يراها في تكريس وقته لموهبة 
أحبها إلا أن أغلب الفلاسفة وعلماء الاجتماع والمنطق 
لا يربطون السعادة بمؤثر خارجي قد يزول أو قد 
يكون مرتبطا تحقيقه بالاستفادة من تبعاته ومثال 
على ذلك ان كانت السعادة بتكديس الأموال فالأولى 
أن يكون الشعور بالســعادة في استخدام المال لا 
جمعه إذ لا اعتقد أن رجلا قام بتجميع الأموال ولا 
يستطيع صرفها تحت أي مسمى يشعر بالسعادة 
والأمر منعكس على المنصب والزواح والشــجاعة 

فكلها تحتاج إلى أن تستفيد من تبعاتها.
يقول »كونفوشيوس«: إن كثيرين يبحثون عن 
السعادة بما هو أعلى منهم وآخرين يبحثون عنها 
بما هو أوطى منهم لكن الســعادة هي بطول قامة 

الإنسان فقط.
لا توجد سعادة بمؤثر خارجي وإن وجدت فإنها 
قصيرة الأمد، بل الرضا والشعور بالفرح ينبع من 

داخل الإنسان إلى خارجه وليس العكس.
يقول احد الحكمــاء: إذا ما انصرفت إلى المهمة 
التي بين يديك متبعا العقل الصحيح بكل جد وبنية 
خالصة دون أن تسمح لأي شيء بأن يشتتك محافظا 
على الجانب الإلهي فيك نقيا خالصا ثابتا كما لو كان 
مقدرا لك أن تموت حالا، إذا تمسكت بذلك غير طامع 
في شيء ولا متوجس من شيء بل راضيا بكل ما 
تقول أو تفعل وتقصد فســوف تعيش سعيدا ولن 

يملك أي إنسان أن يصدك عن ذلك.
ولن أقول أكثر من: »أدام الله السعادة في قلوبكم 

ولا أدام ربع النكد والتنكيد«.

على شاشة قناة فضائية تعدّ 
واحدة من أذرع الإسلام السياسي 
)الإخــوان المســلمين( تحدث 
شخص كويتي عن مستقبل ما 
يسمى بالربيع العربي، باعتباره 
اكاديميا ومحللا سياسيا، وقال 
العربي(  )حسب قراءته للوضع 
العربية براغماتية  الشعوب  إن 
تعطي فرصا لحل المشكلات، لكن 
المشــكلات تزداد عمقا والورم 
يكبر، لذلك وفي لحظة تاريخية 
معينة لا يستطيع أحد أن يحددها 
ســوف تقوم الشعوب بتغيير 
مجرى التاريخ )!( وسوف يأتي 
»حراك« جديد أكثر عنفا. وكأن 
العنف الذي جــاء به الخريف 
العربــي ومزق النــاس والمدن 
)لعب عيال( أو حفلة من حفلات 

هلا فبراير.
> > >

مدرس مادة العلوم السياسية 
يعلن أمام المــلأ وعبر الفضاء 
المتلفــز ان كلامه حول التغيير 
القــادم أو الانفجار القادم. انه 
من واقع )قراءته للوضع العربي(! 
لكنه لم يقدم دليلا واحدا على 
صدق القــراءة والتحليل. فأي 
قراءة اكاديمية تلك التي يعجز 
صاحبها عن تقديم شاهد على ان 
الشعوب العربية غيرت مجرى 
التاريــخ )!( متى وأين؟ هل في 
انقلاب عبدالناصــر؟ هل في 
العراقيين على  العسكر  انقلاب 
العراق؟ هل  الهواشم في  حكم 
في انقــلاب القذافي على الملك 
ادريس السنوسي؟ متى حدث هذا 
التغيير المزعوم؟ وكيف يستقيم 
التحليل السياسي المبتور المحروم 

من المقدمات المنطقية؟
> > >

لو قــال الأخ الأكاديمي انه 
الموعود  )يتمنى( هذا الانفجار 
لكان ذلك من حقه وينسجم مع 
لما  المعروفة والمؤيدة  أطروحاته 
يسمى بالربيع العربي و)الحراك 
في الكويت( لكن من غير المقبول 
السياســي  التحليل  ان يخلط 
بالأمنيــات ليصل إلــى نتائج 
افتراضية لا مقدمات لها، حيث 
من المعروف )والأدلة على قارعة 
الطريق( ان الشــعوب العربية، 
بعيدا عــن تمثيليات وألاعيب 
أكاديمية التغيير، لم يسبق لها ان 
ثارت، باستثناء الحركة الشعبية 
المصرية العارمة والطاهرة ضد 
حكم الإخوان المسلمين عام 2013 
التي مكنــت الجيش المصري 
العظيــم من اســتعادة مصر 
من قبضة الإســلام السياسي 
وحمايتها من شــرور التمزق 

والانفجار. 

حدث قضية مرتبطة بالجسر، وكأن الجسر 
مســكون بجن يدفع كل من يستخدمه 
لإلقاء المخلفات، في حين أن الأمر كان في 
مجمله مجموعة تصرفات فردية متوقعة 
من بعض الباحثين عن الشهرة الرخيصة 

أو تصرفات فردية لا تمثل الغالبية.
> > >

جسر الشيخ جابر الأحمد لمن يقول 
إنه لا يؤدي ســوى إلى البر الخالي، في 
الحقيقة ينسى أو يتناسى جهلا منه أو عمدا 
أن الجسر وضع ليخدم هدفا مستقبليا 
وهو مدينة الصبيــة التي هي جزء من 
مدينة الحرير المنتظرة، ولمن لايزال يعتقد 
أن مدينة الحرير خياليــة أو غير قابلة 

فــي عام 2012 عندمــا أعلن عن بدء 
الشــيخ جابر الأحمد  مشروع جســر 
بميزانيتــه المليونية ظهــرت موجة من 
الانتقــادات التي شــككت بالمشــروع 
العودة  وجدواه، وأرشيف تويتر يمكن 
إليه لقراءة بعض مما قيل عن المشروع 
سلبيا، المحبطون ركبوا موجة انتقاد إنشاء 
الجسر ولم يتركوا شاردة ولا واردة إلا 

ورموا بها المشروع.
> > >

نحن الآن في العام 201٩، والمشروع 
تم افتتاحه رسميا ودخل الخدمة فعليا، 
ومازال هناك من يسأل عن المشروع الذي 
كما يقولون يؤدي إلى البر، أي ان النفس 
المحبط لايزال مستمرا رغم إنجازه وتنفيذه 
وفق أعلى المقاييس العالمية، وعندما حدث 
شيء من الاســتقبال الخاطئ من بعض 
مستخدمي الطريق قام المحبطون بجعل ما 

للتطبيق، فأتذكر أن جنوب السرة ومدينة 
جابر الأحمد ومدينة سعد العبدالله كانت 
مناطق تخييم قبل أقل من عقدين والآن 
هي مدن كبرى يقطنها عشرات الآلاف، 
وكذلك كانت تلك المدن قبل عقدين مجرد 

حبر على ورق.
> > >

مدينة الحرير، مشروع الشمال، إقليم 
الحرير، أيا كان اسمها الذي سيعتمد في 
القانون حقيقية 100%، والمحبطون جزء من 
المجتمع ووجودهم طبيعي، فهم الجانب 
السلبي لأي معادلة في أي مجتمع، ولكنهم 

»زايدين حبتين« لدينا.
> > >

هنــاك أخطــاء كبيرة فــي الحملة 
التسويقية لقانون مشروع الحرير، انها 
تخاطب النخبة السياسية بالدرجة الأولى 

ولا تخاطب العامة، ولهذا مبحث آخر.

قبل أن يبدأ الشــهر الفضيل وما 
قمنا به من تنويــه في مقالنا بالأمس 
مبارك عليكم الشهر عما تقوم به بعض 
الجهات الحكومية من تصليحات كما لو 
أنها تتسلط بالعمل والإزعاج مع الشهر 
الفضيل، ومن هذا وذاك عرفنا اليوم 
من هي الجهة الحكومية المسؤولة عن 
تلك الواقعة وقبل أن نكشف لكم عن 

الجهة نقول لكم القصة:
في مساء يوم الأحد كانت الأغلبية 
مشغولة في التبريكات بالشهر الفضيل، 
والآخرون منهمكون في شراء »أغراض 
رمضان«، ومن هذا وذاك بقي صوت 
الرعد وقوة البرق في ســماء الله عز 
وجل، وبدأ المطر بالنزول في عدة مناطق 
أدركت عدم  بعروس الخليج، وعندما 
استقرار الجو واحتمال نزول الأمطار 
بغزارة كما سمعنا تذكرت على الفور 
الحفرة التي حفرت قبل أســبوع أمام 
المنزل وكنت أظن أن وزارة الكهرباء هي 
من تقوم بالعمل فقمت بالاتصال بأحد 
مسؤولي الكهرباء، وبعد التهنئة والمباركة 

بشهر رمضان أبلغته أنه توجد أعمال 
للوزارة أمام المنزل وأمام فرع الجمعية 
وأن الحفرة ليست بسيطة وأن الأسلاك 
جميعها مكشوفة، وإذا تعرضت للأمطار 
من الممكن أن تحدث كارثة وأنهيت المكالمة 
مع المسؤول على وعد منه بأنه سيتابع 
الموضوع، وبالفعل أتت لي مكالمة بعد 
نصف ساعة من أحد المهندسين لإحدى 
الشركات المتعاقدة مع وزارة الكهرباء 
فقال لي: أنا الآن متواجد في المكان ولكن 
تلك التصليحات لا تخص وزارة الكهرباء 

بل تخص وزارة المواصلات. فقلت له: 
أيا كانت الوزارة المختصة، تلك ليست 
قضيتنا، المهم عندي بأن تلك الحفرة 
تردم لسلامة سكان المنطقة، فمن بعد 
إذنك إذا تقدر أن تتصل بالمختصين عن 
ذلك أكون شاكرة لك وستقوم بالحفاظ 

على سلامة الآخرين.
انتهت المحادثة وانتهت المشكلة أيضا 
لأنه بالفعل قام المهندس بالاتصال مع 
الجهات الأخرى إلى أن أتت الشركة أو 
الجهة أيا كانت، وقاموا بردم الحفرة التي 

كان من المفترض أن يردموها ويعيدوا 
الشارع كما كان بعد إصلاحاتهم، ولكن 
للأسف لم يفعلوا ذلك إلا بعد الاتصالات 

من الجهات الأخرى! 
والســؤال هنا لوزارة المواصلات: 
أين أنتم من سلامة المواطنين؟ من قام 
ألم ير أن مكان  بمتابعة التصليحات؟ 
التصليحات مقابل فرع جمعية وبجانب 
حديقة للأطفال؟ ألم تخشوا أن يسقط 

طفل أو امرأة كبيرة في العمر بها؟
بل الســؤال الذي يطرح نفســه: 
أليس بعد انتهاء أعمالكم وتصليحاتكم 
وجب عليكم إعادة الشارع كما كان؟ أم 
تنتظرون الاتصالات من جهات أخرى 
لتكملوا أعمالكم؟ بس شنو نقول غير 

الله المستعان ورمضان كريم.
الشكر لوكيل  مسك الختام: كل  ٭ 
وزارة الكهرباء والماء م.محمد بوشهري 
على متابعتــه للموضوع مع العلم أنه 
لم يكن يخص وزارته، لكن الموضوع 
يخص أمن أبناء الكويت وســلامتهم، 

عساك على القوة.

مساحة للوقت

»خنة«.. 
رمضانية!

طارق إدريس

رماح

»سعي 
السعادة«

بندر المعطش

محلك سر

رمضان
كريم

Nermin-alhoti@hotmail.comد.نرمين يوسف الحوطي

الحصوات، لذا فعلى مريض الكلى والمسالك 
البولية تناول أغذية مليئة بالسوائل، والبعد 
كل البعد عن تناول تلك الأغذية التي تدخل 

في تكوينها الأملاح.
كذلك فإن مريض الكلى مطالب باستشارة 

الطبيب قبل البــدء بالصيام، وذلك لوضع 
خطة علاجية شاملة للشــهر بالكامل، كما 
أن المريض مطالب أيضا بالبعد عن مدرات 
البول، كالمشروبات التي تحتوي على الكافيين، 

وغيرها.

كل عام وأنتم بخيــر إخواني وأخواتي 
»عساكم من عوادة« بمناسبة قدوم الشهر 
الفضيل وبعد، فإن النصائح الصحية التي 
تقدم للصائم كثيرة ومتعددة، لذلك كان لزاما 
علينا في هذه الزاوية أن نقدم نصائح أكثر 
تركيزا، وأعظم فائدة لمرضى المسالك البولية 

في رمضان.
عموما فإن مرضى المسالك البولية مطالبون 
أكثر من غيرهم بشرب كميات كثيرة من الماء 
والســوائل بمقدار ليترين أو ثلاثة ليترات 
يوميا، وهذه دائما النصيحة الأولى التي تقدم 
لهم دوما، خصوصا مرضى التهابات المسالك 
البولية، الذين هم بطبيعة الحال معرضون 

أكثر من غيرهم لتكون الحصوات.
ويسهم النظام الغذائي الخاطئ الذي يدخل 
في تكوينه الأملاح، والصوديوم في تكون 

ويساهم في نجاح صيام مريض الكلى 
والمسالك البولية مساهمة فعالة اعتماده على 
نظام غذائي متوازن، وضبط كميات البروتين 
في غذائه، وكذلك تجنب القيام بمجهود كبير 
خلال فترة الصوم للحفاظ على مســتوى 
السوائل في الجسم، والحيلولة دون فقدها، 
ومن المهم في فترة الصوم تجنب أشــعة 
الشــمس، خصوصا أننا نصوم في أجواء 

مرتفعة الحرارة نسبيا.
بقي أن نشير إلى ملحوظة مهمة جدا وهي 
تجنب نسبة السكريات المرتفعة، والمحاولة قدر 
الإمكان تناول وجبة السحور قبل الإمساك 
مباشرة، هذه النصائح البسيطة، إن تمسك بها 
مرضى المسالك البولية، فسيتجنبوا مضاعفات 
المــرض ـ بإذن الله ـ وأخيرا صوما مقبولا 

منا ومنكم، وكل عام وأنتم بخير.

رأي طبي

إلى مرضى 
المسالك البولية 

والكلى.. انتبهوا
د.محمد الغانم

تأسس الصندوق الاجتماعي الأول لوزارة التربية 
ســنة 1٩٧٤ وبعد التحرير جــاء بقرار رقم 1٧٩٦ 
في 2٦/12/1٩٩2 وتأسس يوم الخميس 1/1٩٩3/2٨ 
وأهــداف الصندوق هي خدمــة أعضائه وتعزيز 
التضامن والأخوة والتكافل الاجتماعي بين الأسرة 
التربوية ورعاية العضو المنتســب في حياته ومع 

الأسرة حال وفاته.
والعضوية حق اختياري للعاملين في الوزارة 
للنظام  وبشروط للانتســاب وللصندوق لائحة 
الأساسي مكونة من ٩3 مادة، قانونا يلتزم بها أي 
عضو منتسب للصندوق، ومجلس الإدارة يتكون 
من ٦ أعضاء، ورئيس المجلس دائما يكون كويتي 
الجنسية، لمن بلغ 3 ســنوات له عضويتان فقط 
أو انتخاب غيرهم بالترشــح. ومن الخدمات التي 
يقدمها الصندوق رحلات حج وعمرة وتخفيضات 
على تذاكر السفر وخدمات طبية ودفع مبلغ ٦000 
دينار لأســرة المتوفى المنتسب للصندوق وإعانة 

لأسرته، والمساهمة في حالات العجز. 
ويخصم من راتب كل عضــو 10 دنانير عن 
كل شهر وقد زاد عدد المشتركين فيه على 3000 
عضو، وبحسبة بسيطة فإن الصندوق يدخل في 
حسابه سنويا3٦0000، وهذا الصندوق لا يخضع 
لأي جهة رقابية ولا يخضع لقوانين وزارة التربية 

ولا وزارة الشــؤون، وكأنه دولة داخل دولة، فلا 
جهة تحاسبهم ولا رقيب يسائلهم. 

وقد رفعوا الاشتراك من 5 دنانير إلى ٨ دنانير 
إلى 10 وهذا العام سيقومون برفع الاشتراك إلى 20 
دينارا، ولأن مجلس الإدارة هو المتصرف الوحيد 
فهــو يطلب من الوزارة ذلــك، فيتم الخصم من 
المرتبات، وإذا سئلوا عن قيمة المدخرات منذ إنشاء 

الصندوق إلى الآن، لا تجد منهم جوابا.
والســؤال الملح، لماذا يترك هذا الصندوق من 
غير رقابة مع انه في دولة تحمي الحقوق وتحت 
مظلة القانون؟ والسؤال الذي يتطلب إجابة تمهيدا 

للمساءلة ما قيمة مدخرات الصندوق منذ انشائه 
وفيم تستثمر ولحساب من؟ وهل يمكن محاسبة 
الأعضاء بعد خروجهم من مجلس الإدارة وإحلال 
غيرهم محلهم؟ وهل للصندوق كيان قانوني بمعنى 
أن الصندوق حتى الآن يعامل كجمعية نفع عام؟ هذا 
الأمر يحتاج لأن يشهر تحت مظلة وزارة الشؤون.

كيف يتم العمل في هذا الكيان وهو غير معتمد؟ 
وكيف يقوم الصندوق بأخذ أموال واشــتراكات 
شهرية من المشتركين وهو غير قانوني؟ ما يشاع 
بأن الأموال التي تستقطع يتم تسديدها للمحالين 
للتقاعد والمنتهية خدماتهم، وان هناك مشــتركين 

مند عام ونصف العام ينتظرون دورهم لصرف 
مستحقاتهم والتي تبلغ أقصى تقدير 2000 دينار، 
أي من المفترض أن مبالغ الاشــتراكات تكون قد 
سددت للجميع. وكانت الجمعية العمومية للصندوق 
التكافلي للعاملين في وزارتي التربية والتعليم العالي 
وعند مناقشة التقرير المالي العام الماضي قد رفضته 
لما فيه من تجاوزات، ولم يستطع مجلس الإدارة 
إعطاء الرد المقنع على الأســئلة التي وجهت اليه، 
وعندما ســئل مجلس الإدارة عن قيمة المدخرات 
بالصندوق منذ عــام 1٩٩3 كان ردهم: ارجع إلى 

مجلس الإدارة فهو المتصرف وحده.
كيف يكون ذلك ونحن في دولة قانون؟ وعندما 
سأل أحد المرشــحين كيف تعينون بديلا لرئيس 
مجلــس الإدارة المتوفى )رحمه الله( دون الرجوع 
للجمعيــة العمومية ما يعتبر مخالفة للائحة؟ كان 
ردهم غير مقنع، وأمام أسئلة الحضور وعدم الموافقة 
على التقرير الختامي رفعت الجلسة وخرج أعضاء 
مجلس الإدارة، ما اضطر الكثير من الحضور إلى 
الذهاب لمخفر منطقة عبدالله السالم وإثبات حالة، 
وكان رئيس المخفر مشــكورا حاضرا وسجل كل 

ما حدث لإثبات الحالة. 
يجب علــى وزارة التربيــة التحقق من هذه 

التجاوزات وألا يجعلوا الحبل على الغارب.

صراحة

صندوق التكافل 
الاجتماعي
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